

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.

En la isla, un mes, adelantado 1'50

En el resto de España, trimestre, id. 5'00

Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

NO SE VENDEN NUMEROS SUeltos.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas

En la primera plana y gacetas, línea. 0'20

En cuarta plana, id. 0'12

Comunicados, id. 0'25

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

AÑO II.

Mahon, martes, 19 de Setiembre de 1882.

N.º 369.

Correo de hoy

CRÓNICA EXTRANJERA

El triunfo de los ingleses

La prensa extranjera se manifiesta todavía bastante reservada en sus apreciaciones sobre la victoria obtenida en Egipto por Inglaterra, esperando conocer mejor sus detalles, y esperando principalmente datos que permitan adivinar las intenciones que abriga esta potencia, respecto al partido que ha de sacar de su victoria, y que han de sancionar las demás potencias europeas.

En nuestro concepto, debemos desear el temor de que Inglaterra quede en posesión del canal de Suez. Ya en otra ocasión hemos manifestado que Inglaterra para nada la necesita, y que hasta le sería perjudicial. Teniendo, como tiene, el dominio de los mares con su escuadra, en el caso de una guerra con otra potencia, á cuyos buques quisiera impedir el tránsito del canal, siempre y en toda ocasión le sería fácil conseguirlo, mejor que si fuera dueña de él, apostando sus escuadras á la entrada y á la salida, en el Mediterráneo ó en el mar Rojo.

Otras serán, sin duda, las ventajas que solicite en compensación de los sacrificios hechos para concluir con la sublevación egipcia; y nuestra suspicacia más bien debiera ejercerse sobre ese punto desconocido, que acaso tenga también para nosotros gran interés.

Pronto se tratará de la reorganización política y económica de Egipto, así como de sus futuras relaciones con Europa, y entonces sabremos á qué atenernos. Hasta entonces, sólo podremos marchar sobre el terreno de las hipótesis.

El general Wolseley ha cumplido con una exactitud matemática la palabra que dió al comenzar la campaña, de tener sofocada la insurrección y terminadas las operaciones activas para el 15 de Setiembre.

Los despachos últimamente recibidos acerca de la recepción hecha á las tropas inglesas en el Cairo y de las felicitaciones que reciben el general inglés y el Khedive, revelan que se habían extendido muchos errores referentes á la cuestión egipcia, y que, unos por amor propio, y otros por tendencias políticas, sustentaban, prescindiendo, hasta cierto punto, de la exactitud y de la imparcialidad.

Nada confirma, hasta ahora, la especie vertida por un periódico francés, suponiendo en los ingleses el colmo de la crueldad y la barbarie.

En todas las guerras, los partidarios de uno y otro bando suponen mutuamente en los enemigos actos de ferocidad, que subleven la opinión pública, y que luego no tienen más fundamento que hechos de guerra perfectamente legítimos. En la ocasión presente, la invención ha debido partir del bando neo-católico-absolutista, para el que los ingleses son los hombres más odiosos del mundo, tanto por ser liberales, como por ser herejes.

La entrada de los ingleses en el Cairo, y la prisión de Arábi, son las

últimas noticias que circulan acerca de la cuestión egipcia.

Principian á ser conocidos los detalles de la toma de Tel-el-Kebir. En Plewna admiramos el valor del ejército turco que resistió tres asaltos dados por lo más florido de las tropas rusas, y que solo se rindió después de un largo bloqueo y cuando el hambre y la peste habían reducido al último estado de prostración á sus defensores.

En Tel-el-Kebir solo vemos la segunda edición de Metz: 22,000 hombres perfectamente armados, han huido cobardemente á los primeros cañonazos de las tropas inglesas. No es digno de la independencia un pueblo que no defiende palmo á palmo su territorio, ni puede pasar á la historia el nombre de quien como Arábi-bey, no ha sabido hacer el sacrificio de su vida bajo los muros de la ciudad, que tan mal ha defendido.

La guerra puede darse por terminada: la bandera británica ondea sobre los muros de Zagazig y el Cairo; Arábi-bey ha caído prisionero y el khedive se encuentra ya en camino del Cairo en donde aceptará humildemente la ley que le imponga el vencedor. Posible es que nazca ahora otra guerra entre Inglaterra y algunas naciones del continente, pero estas han perdido ya su fuerza moral y de seguro que aquella no se encontraría sola en el caso de un conflicto.

Hé aquí el texto del telegrama oficial de Sir Wolseley, tal como lo publican los periódicos ingleses del día 13.

«Ismailia 13.—Ayer tarde levanté el campamento de Kassassine, dejando aquí un regimiento de infantería, uno de caballería y dos compañías de ingenieros. El ejército ha vivaqueado sobre las colinas que se extienden delante de este campo y á dos millas de distancia hasta la una de la madrugada que he principiado el avance con dirección á Tel-el-kebir ocupado por Arábi, que tenía á sus órdenes 20,000 hombres de tropas regulares, 2,500 caballos, 6,000 beduinos y 70 cañones. Las tropas á mis órdenes formaban un contingente 11,000 infantes, 2,000 caballos y 60 cañones.

Como la posición de Tel-el-kebir es bastante fuerte para hacer peligroso un asalto durante el día, decidí atacarla antes de la salida del sol, y á este efecto hice que adelantaran mis tropas durante la noche las 6 millas que me separaban del campo enemigo.

La caballería y dos baterías de artillería montada, caminaban á mi derecha con la orden de operar al romper el alba un movimiento envolvente contra las posiciones del enemigo. A la izquierda de la caballería estaba la segunda brigada de la primera división á las órdenes del general Graham, apoyada por la guardia real, mandada por el duque de Connaught. Mas á la izquierda todavía marchaban siete baterías de artillería con 42 piezas en línea apoyadas por una brigada.

La segunda división venia después apoyada por la brigada escocesa.

El contingente indio avanzó por el Sur del canal de Ismailieh con la brigada naval escalonada sobre el camino de hierro.

La mayor emulación reinaba entre las tropas.

Apenas fué dada la orden de ataque mis soldados se arrojaron con ardimiento sobre el enemigo, cuyo campo y fortificaciones ocupó en estos momentos.

No sé todavía cuantos cañones hemos tomado, pero deben ser en número considerable, así como es también grande la cantidad de víveres y municiones recogidas.

El general Willis está ligeramente herido y gravemente el coronel Richardson.

Nuestra caballería marcha actualmente sobre Bilbeys y el contingente indio sobre Zagazig.

Se asegura que Rashed-pachá está herido.

El canal de Ismailieh aparece cortado en varios puntos, pero la línea férrea está intacta.

Otros telegramas posteriores añaden que los soldados ingleses no dispararon un tiro hasta llegar á 200 yardas de las posiciones egipcias y que el asalto tuvo lugar á la bayoneta.

El general Macperson se apoderó al día siguiente de Zagazig sin la menor resistencia.

Kassasin, 13.—Ha empezado á las dos de la madrugada de hoy la marcha del ejército inglés hacia Tel-el-kebir.

Londres 13.—Un telegrama del general Wolseley dirigido al ministerio de la Guerra de Inglaterra, confirma la toma de Tel-el-kebir.

Las fuerzas con las que Arábi luchó contra los ingleses se componían de 26,000 hombres con 70 cañones, mientras los ingleses no tenían más que 11,000 hombres de infantería, 2,000 de caballería y 60 cañones.

Los ingleses se batieron con mucho arrojo. El general Willis ha sido herido levemente.

El ejército de Arábi ha sufrido pérdidas de consideración.

Arábi escapó hacia Zagazig.

La infantería de la India y la brigada escocesa van hacia Zagazig. La caballería inglesa va á Bulbeis.

Port-Said 13.—Corre el rumor de que los arabistas de Kafr-Dowar, huyen hacia el Cairo.

Alejandro, 14.—Kafr-Dowar se ha rendido. El Canal Mahmonhed ha quedado abierto. Arábi se ha dirigido al Cairo. El general Wolseley le persigue. Una diputación de notables del Cairo ha felicitado al khedive. Esperan que entrarán resistencia en el Cairo los ingleses.

Port-Said, 14.—Se ha rendido el Cairo, estando ocupado ya por los ingleses. El Khedive irá enseguida á esta población. Ignórase el paradero de Arábi-bey.

Se supone que la campaña terminará enseguida.

Constantinopla, 14.—Se ha recibido una comunicación que los superiores de las diferentes comunidades religiosas residentes en Siria han dirigido al gobernador de aquella provincia, en la cual declaran que reina allí completa tranquilidad y que por lo tanto carecen de fundamento los

temores de que los cristianos sean atropellados.

Viena, 14.—Las noticias que se reciben de diferentes conductos están contestes en que las potencias continentales van á provocar muy en breve la cuestión de la intervención colectiva en el canal de Suez.

Lo que no se sabe aún es, si dicha cuestión se resolverá por medio de negociaciones entre las potencias ó se convocará al efecto una conferencia especial.

Londres, 14.—El Banco de Inglaterra ha elevado su descuento á 5 por 100.

Londres, 14.—Los periódicos ingleses declaran que Inglaterra deberá acabar completamente sola la guerra y la reconstitución de Egipto.

El periódico el *Daily News* cree que es necesario á todo precio impedir la intrusión de tropas turcas.

Port-Said, 14.—Todos los altos personajes del Cairo han hecho una entusiasta recepción á las tropas inglesas.

Reina completa tranquilidad en el Cairo.

Londres, 14.—Ha corrido el rumor de que Arábi ha sido cogido cerca de Benhal (?).

Una diputación de notables del Cairo ha marchado á Alejandro para felicitar al khedive y ofrecerle su completa fidelidad.

Londres, 14.—El periódico *El Times* publica un telegrama que el presidente del Consejo de ministros de Francia, Sr. Duclerc, dirige al conde de Granville, felicitándole en nombre del gobierno francés, y asegurándole su satisfacción personal, por la toma de Tel-el-kebir.

París, 15.—Coméntase mucho el lenguaje que tiene ayer la prensa inglesa, sosteniendo que la Gran Bretaña debe ejercer la preponderancia exclusiva en Egipto, por lo mucho que contrasta con el artículo publicado por *El Times* hace pocos días, que aseguraba que Inglaterra no abusaría de la victoria, y que su misión en las orillas del Nilo era defender los intereses generales de Europa.

La opinión general es que Rusia y Alemania, que han consentido que los ingleses, en nombre del khedive de Egipto, hiciesen la guerra á sus súbditos rebeldes, no tolerarán que impongan una paz que pueda menoscabar los intereses de las demás naciones europeas.

Roma, 14.—Se cree que en vista de la gran victoria alcanzada por los ingleses sobre los arabistas, la cual hace ya innecesaria la conservación del Canal de Suez por los primeros, como base de operaciones, el gobierno italiano va á recordar á las potencias su proposición acerca de la intervención colectiva.

Es probable que al propio tiempo Italia proponga oficialmente á las potencias la admisión de España en las negociaciones que se entablen con el indicado objeto.

Ismailia, 14.—El general Macpherson anuncia que, después de una marcha forzada, las tropas indias ocuparon Zagazig ayer a las cuatro y quince de la tarde.

Cogieron cinco trenes. El gobernador y la población hicieron su sumisión.

Alejadria, 14.—El comandante de las fuerzas egipcias en Kafr-Duar ha escrito al Sherif ofreciendo rendirse. Arabi ha ido al Cairo.

Los ingleses han ocupado ayer a Belbeis. Son dueños del ferrocarril del Cairo y llegan rápidamente a este punto.

Un telegrama del general Wolseley anuncia que la caballería avanza por el desierto a marchas forzadas hacia el Cairo.

Alejadria, 15.—Arabi y Tulba, su segundo jefe, han sido detenidos en el Cairo.

Se les acusa de haber excitado a la población al pillaje y al incendio.

La caballería inglesa ha llegado al Cairo ayer.

El general Wolseley camina hacia el Cairo, dejando en Zagazig una brigada que guarda el camino.

Alejadria, 15.—Se confirma que los delegados del Cairo han llegado aquí y han presentado al Khedive su sumisión.

Constantinopla, 15.—El sultan ha dirigido al general Wolseley un telegrama de felicitaciones, rogándole, en vista de que la rebelion está vencida, que detenga la marcha de su ejército.

El general Wolseley ha contestado que el sultan recibirá una contestación del gobierno inglés.

Ismailia, 15.—El ejército egipcio de Damietta ofrece someterse a los ingleses.

Alejadria, 15.—El Khedive y el señor Mallet, interventor inglés de la Hacienda egipcia, se disponen para marchar al Cairo.

El general Wolseley adelanta hacia el Cairo con la guardia real.

El jefe de policía del Cairo ha preso a Arabi y a Tulba.

Ismailia, 15.—En la batalla de Tel-el-Kebir, los ingleses han tenido nueve oficiales y 45 soldados muertos, 22 oficiales y 320 soldados heridos.

Las pérdidas de los arabistas ascienden a 1.500 hombres entre muertos y heridos.

Londres, 15.—Un despacho del general Wolseley, fechado en Benha, dice que el general Owe ocupó ayer el Cairo, que Arabi y Toulba se rindieron sin condiciones, y que las tropas arabistas, en número de diez mil hombres, se rindieron incondicionalmente.

La policía se ha encargado de mantener el orden.

Londres, 15.—Un despacho del general Wolseley anuncia su llegada al Cairo, donde ha sido recibido con muestras de las más vivas simpatías, añadiendo que puede darse por terminada la guerra de Egipto.

En otro telegrama dice: «No envíeis más fuerzas de Inglaterra. Cambiare la base de operaciones de Ismailia a Alejadria.»

CRONICA NACIONAL.

Madrid, 15.—Se han recibido los siguientes telegramas.

Manila, 13.—Ayer fallecieron del cólera 94 indígenas y en los restantes pueblos de la provincia 164.

Habana, 14.—Ha quedado restable-

cida la comunicacion telegráfica con Puerto Principe. El ciclón no ha originado ninguna desgracia personal.

Madrid, 15.—Oficialmente han sido declaradas súcias las procedencias de Panzacolas (Estados Unidos), a consecuencia de haberse presentado la fiebre amarilla en aquella comarca.

Madrid, 15.—Asegúrase que el señor Posada ha declarado al general Serrano que se abstendrá de tomar parte en la formación de ningún partido contrario a Sagasta.

El Banco de Inglaterra ha subido el descuento al cinco.

Definitivamente el 25 regresará la corte a Madrid.

Madrid, 15.—Se ha verificado la solemne apertura de los tribunales.

Está roto el cable entre Jamaica y Colon.

Asegúrase que Rusia y Alemania se opondrán a las imposiciones de Inglaterra en Egipto.

La policía del Cairo ha apresado a Arabi y lo presentará al khedive.

Madrid, 16.—Insistese en la existencia de un tratado secreto entre Turquía e Inglaterra, según el cual el sultan de Constantinopla ha cedido a la reina Victoria la soberanía de Egipto.

Madrid, 16.—Al Consejo que con el rey celebrarán en la Granja el sábado próximo los ministros, asistirán también los presidentes de las Cámaras.

Inglaterra someterá a las potencias un proyecto para que las principales naciones marítimas de Europa se constituyan en la salvaguardia del Canal de Suez.

Madrid, 16.—Según un despacho oficial de Manila fechado el 15, fallecieron el día 14 cincuenta indígenas y en los demás pueblos de la provincia de Manila 184.

Asegúrase que España y Francia han llegado a un acuerdo para que se haga la revision de la Constitución de Andorra.

Se ha dispuesto que los peregrinos que vayan a Roma se provean de cédulas personales para evitar entorpecimientos.

Madrid, 17.—La Gaceta publica la ley de enjuiciamiento criminal.

Según parte oficial de Manila del 16 el día anterior fallecieron 46 indígenas y en los demás pueblos de aquella provincia 163.

El 30 de Diciembre se reanudarán las sesiones de Cortes.

Madrid, 17.—Se reunirá el Directorio federal presidido por el Sr. Pi.

Inglaterra pretende conservar la posesion de Alejadria. Las potencias protestarán contra la soberanía de Inglaterra en Egipto.

En breve empezarán importantes conferencias.

MAHON

AVISO

Rogamos a todos nuestros amigos y correligionarios que tengan derecho a ser inscritos en las listas de electores para Diputados provinciales se sirvan dejar nota de sus nombres y domicilio en esta Redaccion para hacer las oportunas reclamaciones.

Las condiciones necesarias para ser elector son:

Tener 25 años de edad; saber leer y escribir ó ser licenciados del ejército y armada aunque no sepan leer y escribir.

Diferentes vecinos del extra-radio han presentado una exposicion al Ayuntamiento solicitando que se reformen las cuotas señaladas en el reparto hecho por la administración de consumos.

Como la Corporacion Municipal expuso al público dicho repartimiento para que se presentasen cuantas reclamaciones se considerasen oportunas, y trata de reformarle oyendo a los interesados, por compañías, ha sido una reclamacion completamente inutil; pues según tenemos ya dicho, el Ayuntamiento, que ninguna utilidad ha de reportar, ni ningún interés inmediato tiene en el asunto, solo desea hacer la distribucion de cuotas con la mayor exactitud posible.

Se dice que la expresada reclamacion solo obedece a trabajos electorales y al deseo de hacer creer que el Ayuntamiento verifica ese repartimiento por su voluntad.

Todo es creible en quienes ningún apoyo han prestado jamás a la buena administración municipal, que a todos interesa, sino a sus fines particulares.

Pero es un trabajo muy ocioso, porque todo el mundo sabe que el repartimiento se hace, porque así lo dispone la Instrucción de consumos. El que lo considere pesado que, culpe al Gobierno del señor Sagasta.

Parece que no son todos los empleados del Subgobierno, los que el día del cese demostraron su reconocimiento a sus superiores, ni son todos tampoco los que asisten a la oficina desde el sábado último. Así al menos no se cansa de publicarlo cierto individuo que puede y debe saberlo, y nosotros solo somos eco de sus aseveraciones.

Armonías fusionistas!

«El Bien Público» recibió sin duda lecciones de sonambulismo de su amigo el Dr. May, y ayer quiso hacer el primer ensayo de su ciencia investigadora; pero el colega se equivocó como siempre. Cuando «El Bien Público» se preocupa con tanta antelación del partido democrático, con motivo de las elecciones provinciales, revela la importancia que le conceden él y sus amigos.

En su día diremos lo que el partido determine.

Nuevo profesor.—Nuestro particular amigo el inteligente y aprovechado joven D. Francisco Hernandez Monjo, dará lecciones de piano y dibujo a domicilio a las personas que tengan a bien demostrarle su confianza. Vive Plaza del Principe, n.º 2 al lado del edificio que ocupa el Subgobierno.

Segun vemos en «El Demócrata» el Sr. Larroca, Gobernador de esta Provincia ha dictado las órdenes más apremiantes para que en breve plazo ocupen sus respectivos puestos todos los empleados en el ramo de Sanidad como tambien para elevar las vacantes que puedan existir en dicho ramo.

En Palma se está estudiando el proyecto para alumbrar por medio de la electricidad el teatro de aquella capital.

El Boletín oficial de la provincia, correspondiente al 14 de este mes, publica una circular dirigida a los Alcaldes presidentes de las comisiones inspectoras del censo electoral ordenándoles que cada tres días comuniquen al Gobernador de la provincia el estado en que se encuentran las operaciones que se les han confiado, y le remitan antes del 25 del actual las listas electorales debidamente adicionadas.

Previene además a los Alcaldes, la citada Autoridad, que está dispuesta a exigirles la responsabilidad en que puedan incurrir si por negligencia en el cumplimiento de sus deberes, no tienen exacto y puntual cumplimiento las órdenes del Gobierno.

En la vecina isla de Mallorca ha empezado ya la extracción de ganado de cerda.

Segun dice «El Balear» de Palma, una comision de señoras recorre los pueblos de la isla con objeto de hacer progaganda protestante.

En la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento de Palma el día 15 del corriente, se aprobó una proposicion por la cual se destinan diez mil pesetas del fondo de imprevistos, para subvencionar a los industriales morosos al pago del último semestre del año anterior, que resultan gravados en las nuevas tarifas y se pongan al corriente con el Tesoro dentro de un plazo señalado por el Alcalde.

Hace algun tiempo que el Ayuntamiento de Villacarlos, reconocido a los muchos y buenos servicios prestados a aquel pueblo por el Diputado provincial nuestro querido amigo D. Antonio Blanc, acordó obsequiarle regalándole un objeto de arte.

Pero lo supo cierto cacique, y enseguida interpuso su veto para que el regalo no se hiciese, porque es una desgracia que todas las acciones buenas y dignas de premio, las hagan siempre los demócratas.

Con este motivo, aquel Alcalde no ha dado cumplimiento al acuerdo de la Corporacion municipal, como tampoco se ha resuelto el expediente incoado a instancias de la de Mahon, para premiar los servicios prestados durante la epidemia de viruelas por el teniente de al-

calde D. Francisco Sariego y por el guardia municipal D. Cipriano Blanco.

Y digan nuestros lectores que los fusionistas no son justos, equitativos y agradecidos.

Hoy ha sido repuesto todo el personal del Subgobierno, que habia cesado hace pocos dias en virtud de la reforma de la Ley Provincial.

El Ministro y la Delegacion de Hacienda de la provincia, desoyendo las justas reclamaciones del Ayuntamiento de esta ciudad, han señalado para el actual año económico el mismo cupo de consumos que en el segundo semestre del año anterior. No han sido suficientes para convencerles, los datos suministrados que justifican lo exorbitante y absurdo de semejante cupo, tanto á Mahon como á los demas pueblos de la Isla se les señala el mismo cupo que antes, á pesar de que la Ley de 6 de Julio último se hizo para reparar injusticias como las cometidas con nosotros.

Solo Ciudadela ha sido la favorecida, concediéndole rebaja.

Todos los demas tienen que sufrir el insoportable peso de unos cupos imposibles de cubrir.

Véase la justicia que preside en los actos de este liberal gobierno.

Justicia fusionista. Ya tiene «El Bien Público» nuevo motivo para sus consabidos elogios.

Las escuelas de adultos y de dibujo quedan ya abiertas y llamamos la atencion de los padres que tienen hijos matriculados en ellas, porque hasta ahora son muy pocos los que concurren á clase.

Segun noticias que han llegado á esta redaccion, ha sido resuelta á favor de D. Rafael Covas la apelacion presentada contra el fallo de la Junta administrativa de Consumos que declaró de comiso ciertos géneros vendidos por dicho Covas á un vecino del estra-radio.

Hoy se ha dado principio á los exámenes de ingreso en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad.

Hoy se ha hecho á la mar la fragata de guerra «Villa de Madrid».

Proyéctase la colocacion de un cable directo entre España y las Antillas, para dejar este servicio independiente de la intervencion de países extranjeros.

Dicen de Barcelona que los vapores de la nueva línea entre España y Filipinas, que vá á establecer la compañía general de tabacos, saldrán el 15 de cada mes, y no el 28 como se habia acordado al principio.

Aunque se ha fijado con carácter al parecer definitivo hasta el 15 de octubre, la validez de las cédulas personales del pasado ejercicio, créese que se prorogarán hasta el 15 de noviembre.

El vapor-correo «Asia», que salió de Manila antes de la declaracion oficial del cólera y que no ha tenido á bordo caso alguno de epidemia, arribará á este lazareto á sufrir cuarentena por haber tocado en alguos puertos del mar Rojo.

En la mañana de hoy ha fondeado en el lazareto de este puerto el vapor *Vinuelas*, capitán Font, procedente de Manila, con 47 dias de navegacion, conduciendo 54 pasajeros y 101 tripulantes, sin novedad durante la travesía, siendo hoy la salud de todos inmejorable.

En el sorteo de la Loteria Nacional verificado en Madrid el dia 14 del actual, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los números 749 y 10.966 despachados en la Administracion principal n.º 6 de esta ciudad.

En todas partes cuecen habas. *El Porvenir* de Madrid se queja del retraso que sufren los telegramas que desde Paris se le espiden y añade:

«Ni nosotros, ni nuestro activo corresponsal, somos responsables de esta falta. Ayer, los periódicos de la mañana publican despachos telegráficos expedidos en Paris algunas horas despues que el nuestro, y que han llegado á tiempo para ser publicados.

Por lo visto, el dinero que *El Porvenir* paga al Estado por este servicio, es de peor condicion que el de otras empresas.

«Dios nos dé paciencia, que lo que es penas, ya nos las da!»

Dice «El Isleño»:

«En atento B. L. M. nos participa el Sr. Gobernador de la provincia, que todos los dias de tres á cinco de la tarde se darán en la secretaria del Gobierno las noticias que merezcan la publicidad.

Agradecemos al Sr Larroca la atencion que guarda con la prensa y nos aprovecharemos de ella para tener al corriente á nuestros lectores de lo que ocurra.»

Y en Mahon:

En el vapor-correo «Menorca», han llegado hoy los pasajeros siguientes:

D. Juan Sans, Antonio Garcia, Matilde Taberner, Antonio Riera, Salvador Noguera, Juan Pons y esposa, Catalina Sintes y un hijo, Pedro Juan, Bartolomé Meliá, José Andreu, Pedro Sintes, José Alcántara, Jacinto Sastre, Jaime Anglada y siete individuos de tropa.

BOLSA DE MADRID

Ayer 18 cerró á los siguientes cambios: 3 por 100 Interior: 29.125 Id. Exterior: 00.000 2 por 100 amortizable: 00.000 Subvenciones ferrocarriles: 58.100 Billetes hipotecarios de Cuba: 101.150

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 18 cerró á los siguientes cambios: 3 por 100 Interior: 29.150 Subvenciones ferrocarriles: 57.750 Billetes hipotecarios de Cuba: 101.250 Banco Hispano Colonial: 103.500 Acciones ferrocarril Francia: 132.000 Id. Norte: 128.500 Id. Alicante: 113.000 Id. Orense: 45.500 Id. Crédito Mercantil: 60.000 Id. Fomento de Barcelona: 60.000 Obligaciones Francia: 66.500 Id. Orense: 49.750

CARTAS DE MADRID

Sr. Director de EL LIBERAL. 16 Setiembre 1882.

Las noticias mas importantes de la semana son, sin duda, las que nos comunican de Egipto. El apresurado y sangriento desenlace de la guerra que en aquel país se sostenia ha sobrecogido á todos, porque nadie esperaba una victoria tan pronta y tan completa, y aunque al principio se dudó algo del contenido de los telegramas, hoy es imposible ya tener recelo acerca de su veracidad.

Tel-el-Kebir y el Cairo han caido en un solo dia en poder de los ingleses, y el ejército egipcio ha sido destruido por completo, y aunque se conocen ya todos los pormenores de este memorable hecho de armas, no por eso cesa la admiracion y el desencanto. En Madrid sentiamos todos aficion estremada á los egipcios, porque eran los mas débiles y defendian una causa justa y sagrada, defendian su patria contra los ingleses; como la defendimos á su tiempo los españoles contra las tropas del Emperador.

Naturalmente las conferencias de Constantinopla volverán á reanudarse, y España será en ellas oida, como nos participan de Italia; pero ¿qué resultado obtendrán? Apoderada ya Inglaterra de las posiciones conquistadas y teniendo á su disposicion elementos formidables, irá sin duda dando largas al asunto, hasta identificarse por completo con el país vencido, rica joya que se engarzará en la brillante diadema de la muy Graciosa Majestad Británica.

El partido democrático español ha sufrido estos dias una pérdida de consideracion: D. Salvador Saulate, á quien ha arrebatado su vida una corta y agudísima dolencia. Al entierro de tan digno patriota ha asistido una concurrencia numerosísima, compuesta de todos los elementos políticos, prueba cierta del grande aprecio que consiguen, aun entre sus adversarios, las personas que dedican sus actividades y sus talentos á la propagacion de las doctrinas de la democracia.

A los monárquicos de buena fe, si existen en esta, les recomiendo un artículo de *El Estandarte*, periódico conservador; malicioso y directo ataque á ciertas elevadas instituciones. *El Estandarte* es el periódico del señor Cánovas, y parece un sueño ver al tutor dar escobazos á su travieso pupilo.

Continúa hablándose del señor Duque de la Torre, y de su programa, y en el entretanto se anuncian las dimisiones de todos los protegidos del afortunado General.

Los ministros más combatidos son actualmente el de la Guerra y el de Marina. Este prefiere los carrós á los barcos, y aquél desea más que se compren los cañones en el extranjero, que se construyan en la península. El elemento militar que conoce la incapacidad de uno y otro general, se muestra en extremo descontento, y esto favorecerá sin duda la accion de los disidentes. Los periódicos carlistas se zurren

de lo lindo, y procuran tirarse siempre á la cabeza, frases que hieren como adoquines. *El Siglo Futuro* ha llevado á los tribunales á *La Fe*, y ésta piensa hacer lo propio con su colega. Pensar que estos periódicos tienen el suficiente descaro para llamarse los genuinos representantes de una Religion de paz, es suficiente para lograr perder las creencias al más dócil é inocente: ellos, los buenos, los santos y los virtuosos, se portan como unos perdidos, y los malos, los herejes y los condenados, les damos, y les hemos dado constantemente, lecciones de ilustracion, de piedad y de benevolencia. ¿Abrirán al fin los ojos las personas de buena fe?

En Filipinas, por fortuna, decrece la fiebre; pero en Madrid aumenta siempre notablemente la de elevarse sin méritos suficientes, que es la más difícil de desarraigat.

De V. affmo. P. P.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Januario, mártir.

CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Eustaquio y compañeros mártires.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 44 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 03 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 12 h. 16 m. de la M.—Pónese á las 9 h. 52 m. de la N.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 19.—De Palma vapor-correo *Menorca*, cap. D. Miguel Tudury, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

De Ciudadela laud *Corcel*, pat. Guillermo Cerdá, con 4 trip. y carbon.

De Filipinas y Suez vapor-correo *Vinuelas*, cap. D. Nicolás Font, con 101 trip., 54 pas., tabaco y efectos.

De Andraitx laud *San José*, pat. Guillermo Alemany, con 5 trip. y yeso.

Buques despachados

Dia 19.—Para la mar fragata *Villa de Madrid*, de 28 cañones, 800 caballos y 553 plazas al mando del cap. de navio Sr. D. Carlos Garcia de la Torre.

Para Palma laud *San José*, pat. Guillermo Alemany, con 5 trip. y lastre.

Para Alicante laud *Jóven Miguelito*, pat. Miguel Buenaventura, con 5 trip., azúcar y efectos.

TELÉGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 19.

En Madrid se prepara un entusiasta recibimiento al señor duque de la Torre para espresar las simpatías que encuentran sus declaraciones á favor de la Constitucion de 1869.

Se confirma la dimision del general La Portilla del mando de Puerto-Rico.

Se comenta mucho la conferencia celebrada entre los Sres. duque de Sexto y Linares Rivas.

Han fracasado los trabajos que se hacian para conciliar á los mestizos.

Se indica al Sr. Maura para sustituir al Sr. Ferreras en la Direccion General de Obras públicas.

VARIEDADES

Los sueldos de todas las clases militares en Inglaterra son variables segun las armas é institutos, y segun los diferentes destinos y situaciones. A continuacion indicamos los sueldos anuales asignados á la situacion normal del ejército en la Gran Bretaña, en libras esterlinas, equivalentes á 95 real s vellon:

Feld-mariscal, 5.996; general, 2.075; teniente general, 1.333; mayor general, 691.

Infantería.—Coronel con mando de regimiento, 1.000; teniente coronel, 310; mayor, 292; capitán primero, 211; capitán segundo, 118; teniente, 118.

Caballería.—Coronel con mando de regimiento, 1.350; teniente coronel, 419; mayor, 351; capitán, 266; teniente, 164.

Artillería é Ingenieros.—Coronel con mando de regimiento, 920; teniente coronel, 326; mayor, 292; primer capitán, 220; segundo capitán, 124; teniente, 124.

Los sueldos de los cuerpos de la guardia real, Horse guards, Life guards y Foot guards, son muy superiores á los citados: por ejemplo, el coronel de los últimos tiene 2.200 libras de sueldo, esto es, más de 1.000 duros y un teniente de los primeros 18.000 reales.

El número de generales, jefes y oficiales en activo servicio, en Inglaterra es el siguiente:

Tres capitanes generales (feld marshalls), 46 generales, 76 tenientes generales y 185 mayores generales: total, 310 oficiales generales.

Doscientos cinco coroneles, 589 tenientes coroneles, 1.261 comandantes (mayor), 1.354 capitanes y 4.902 tenientes; total, 8.311 jefes y oficiales de todas armas.

El ejército de la India, que figura por separado, consta de:

Veintidos generales, 32 tenientes generales, 72 mayores generales; total, 126 oficiales generales.

Cincuenta y tres coroneles, 708 tenientes coroneles, 684 mayores, 545 capitanes y 527 tenientes; total, 2.817 jefes y oficiales de todas armas.

De modo que la totalidad del ejército de la Gran Bretaña, es de:

Cuatrocientos treinta y seis generales, 258 coroneles, 1.297 tenientes coroneles, 1.945 comandantes, 2.200 capitanes y 5.430 tenientes; total, 11.566 generales, jefes y oficiales.

En situacion de retirados, hay:

Ciento noventa y cinco generales, 101 tenientes generales, 425 mayores generales, 719 coroneles, 310 tenientes coroneles, 140 comandantes, 700 capitanes y 6 tenientes; total, 2.596 generales, jefes y oficiales.

Telas incombustibles

Para hacer las telas, si no completamente incombustibles, por lo menos lo bastante para que resistan á la

accion del fuego, se las sumerge en una disolucion concentrada de fosfato de amoniaco. Esta sal, por lo general, no altera los colores de las telas, y da gran resultado en las telas de algodón y de hilo, mucho mejor que en telas de origen animal.

Lavado de los espejos

Se lavan con una esponja empapa-

da en agua fria mezclada con alcohol, frotando bien los sitios en que aparece mas empañado el cristal: luego se pasa una muñeca de trapo, con un poco de añil finamente pulverizado, y se pasa rápidamente y sin apretar mucho sobre el espejo.

Finalmente se frota con una gamuza bien limpia, quedando de este modo el espejo exento de manchas.

NOTA de las reses sacrificadas el dia 16 en el Matadero público de esta ciudad

Nombre de los cortantes	Propiedades	Bueyes	Vacas	Terneros	Ternenas	Cabras	Carneros	Cerdos	Peso Kilógrs.
Pedro Palliser.	Se Bufera	» » »	» » »	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	109'
Id.	Id.	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	320'
Id.	Binicalaf vey	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	73'
Miguel Mercadal.	Santa Culanista	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	35'
Id.	I. de Frc.º Seguet	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	260'
Viuda de Andreu	S.º Jn. Villalonga	» » »	» » »	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	85'
José Sintes Borrás.	Binicudrell baix	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	252'
Miguel Sbert.	Rafal vey	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	25'
Id.	E.º Molí de baix	» » »	» » »	» » »	1 » »	» » »	» » »	» » »	68'50
Id.	I. de Jme. Barbé	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	185'
Bartolomé Sintes Mir.	Turret Pleta	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	30'
Jaime Sintes Gomila.	Algendaret	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	1 » »	» » »	12'50
Jaime Sintes Borrás.	Est.º de Binidali	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	334'
Id.	Telaty de Juan	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	2 » »	» » »	22'50
DIA 17									
José Sintes Borrás.	Biel Vuymeno	» » »	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	123'
Id.	Id.	» » »	» » »	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	45'
Bartolomé Sintes Mir.	Santa Cecilia	» » »	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	104'
Miguel Mercadal.	Biniayet vey	» » »	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	118'
Jaime Sintes Gomila.	Tornant	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	2 » »	» » »	25'50
Poncío Jover.	Son Bon	» » »	1 » »	» » »	» » »	» » »	» » »	» » »	145'
		» » »	4 » »	1 » »	» » »	» » »	2 » »	» » »	560'50

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

El establecimiento de baños situado en el piso bajo del Hospital civil de esta Ciudad, se cerrará el sábado dia 23 del corriente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 18 Setiembre de 1882.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

Administracion principal de Loterías N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 23 Setiembre de 1882.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.254 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
18 de 2.500	45.000
1.228 de 300	368.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.000 id. para el premio segundo.	2.000
1.254	569.400

Mahon 15 Setiembre 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez

Para alquilar Lo está la casa n.º 29 de la calle del Bastion. Su dueño informará.

Viña en venta Situada frente la Noria de Binimaymut. Informarán en esta imprenta.

TARJETAS DE VISITA Imprenta de EL LIBERAL

Librería Mahonesa

Rebajas de 25 al 50 por ciento segun la importancia del pedido, en los libros existentes en este establecimiento.

Solo hasta el 20 de Setiembre.

VIÑA EN VENTA

Lo está una situada en el sitio conocido por las cuatro bocas de Trebaluge. Informarán en esta imprenta.

HA llegado á esta el ya muy conocido afinador de pianos, órganos y armoniums D. Heladio Melendez, con el objeto de pasar aquí algunos dias, lo que tiene la satisfaccion de anunciar á este respetable público por si alguno desea utilizar sus servicios.

Informarán en la imprenta de este periódico.

BIBLIOTECA DEMOCRÁTICA

Tomos de mas de 100 páginas 50 cént. de peseta en toda España. POR SUSCRICION 2 pesetas 50 céntimos la serie de 6 tomos

OBRA EN VENTA A SUS AMIGOS Y A SUS ADVERSARIOS Manuel Ruiz Zorrilla

Folleto de Ginebra, impreso en Londres en 1877.

Seguirán otras de los Sres. Salmeron, Figuerola, Gonzalez Serrano, Garrido, Picatoste, etc., etc.

Admitense pedidos en esta ciudad en la Librería de D. Antonio Sintes, Nueva 23.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Maravilloso secreto árabe exclusivo del Doctor Morales

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carretas, 3º, principal, Madrid.

En Mahon: Farmacia de Bofill.

LA SALUD DE LA MUJER

CONSERVADA POR LAS

PÍLDORAS TOCOLÓGICAS DEL DR. NICANOR BOLET

Único e infalible específico

CONTRA TODAS LAS ENFERMEDADES PECULIARES A LA MUJER, ASÍ CASADA COMO SOLTERA

Maravillosas curaciones!—Testimonios eminentes!

Quince años de éxito

Las Píldoras Tocológicas del Dr. N. Bolet, son el único medicamento que se conoce para curar en poco tiempo, sin privaciones enojosas, las siguientes enfermedades del bello sexo: Dificultad al presentarse las primeras reglas. Escasez, supresion, escésiva abundancia, irregularidad ó mal carácter en los «períodos», así como la incómoda neuralgia llamada vulgarmente «dolor de hijada». La debilidad de la matriz. Las leucorreas. La esterilidad. El histerismo bajo todas sus formas. Las hemorragias y catarros uterinos. La clorosis. La hidrorrea simple y sanguinolenta. Los flujos de mal carácter. Los infartos de la matriz y de sus anexos. Las ulceraciones del cuello de este órgano. Los dolores y los flujos serosos y sanguinolentos del cáncer. Pólipos. Las incurvaciones y los descensos de la matriz. Las hidropesías en las embarazadas. La muerte de la criatura antes del nacimiento. La inercia de la matriz en el acto del parto. El retardo en la espulsion de las secundinas. Las hemorragias y las hidropesías consecutivas al parto, y las mil incomodidades que aquejan á la mujer en el delicado periodo de su vida que se ha llamado edad crítica.

La caspa, el mal aliento, las arrugas prematuras, paños ó manchas en la cara, ojeras, empeines, orzuelos, barros, boqueras y otras incomodidades que desperfectoran la gracia y belleza de la mujer se curan infaliblemente con este maravilloso específico.

Pídase el folleto que trata sobre las Píldoras Tocológicas, y se encontrarán en él mayores explicaciones y testimonios valiosísimos que robustecerán la fé de las enfermas.

Cada caja va acompañada de una instruccion sobre el modo de usar las píldoras.

Se vende á 14 reales cada cajita.

Único depósito en Barcelona, Ronda de San Antonio, 71 (bis) 3.º, puerta 2.º

Sucursal y punto de venta, Ronda de San Antonio, 132, peluquería. En Menorca, Villacarlos, calle de la Iglesia, n.º 32.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Mahon.—Imp. de Bernardo Fabregues.